

Mais quelque mortifiant qu'il soit pour l'amour propre, & la vanité des Européens, de trouver dans un nouveau Monde des hommes qui les valent à beaucoup d'égards; faut-il que parce qu'ils se croient les plus éclairés, les plus ingénieux, les plus spirituels & les plus raisonnables des hommes, ce préjugé les aveugle au point de nier tout; & de dire contre l'évidence avec Mr. de P. (1) Si les Espagnols avoient trouvé tant de Villes dans ce pays-là, il en resteroit les noms, mais on n'y apperçoit les débris d'aucune cité bâtie sous les incas--- quant à Cusco leur résidence ordinaire, il est très-vraisemblable qu'elle méritoit à peine le nom de Bourgade dans le temps de sa plus grande splendeur--- le reste de l'Amérique n'étoit peuplé que de familles éparées qui n'avoient point de demeure fixe, & qui dans les hordes composées de quelques cabanes, trainoient la vie la plus misérable.

Lorsque Mr. de P. s'exprimoit à-peu-près dans les termes ci-dessus, il avoit lû le mémoire de Mr. de la Condamine sur quelques anciens monuments du Pérou, inséré dans les mémoires de cette Academie de l'année 1746. Mr. de P. le cite. (m) Mais il s'est bien donné de garde d'en rapporter le texte, trop opposé au projet formé par celui-ci, de décrier l'Amérique & ses habitants. Vous en jugerez, Me sieurs, par le court extrait de ce mémoire que je vais vous lire.

---

(1) Tom. II. p. 178.

(m) Tom. II. p. 179.